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「加拉阿夫斯」舊部落對於來義村民來說是很神聖的地方，遺留過去先人生活與文化的內涵，八八風災之後，考量到
部落文化再造及產業重建的可能，決定嘗試發展生態旅遊，雖然正值試營運期間，但因氣候變遷致使虎頭蜂活動時期
延長，是團隊目前面臨的考驗。

沿著小徑，眾人出發探詢四０年代前人居住的舊部落（攝影/李依頻）。

清晨，薄霧籠罩著來義部落，空氣中還嗅得到一連好幾天雨後的濕潤氣息，來義鄉生活重建中心的工作人員，早早就
來到村辦公室前集合，他們是今天加拉阿夫斯(舊部落)生態旅遊的服務團隊，準備迎接從澳門來的一群貴客。

這是重建中心第一次接待外國遊客，團員為來自澳門各高中的學生，今天在加拉阿夫斯舊部落的生態旅遊，則是這群
澳門學生在來義的第一站。

澳門主辦單位中華青年進步協會理事暨考察團總籌林曉鳳表示，此次參訪行程定調為「“愛‧規劃”生涯成長考察團」，
澳門地小平坦，僅有海拔百多公尺丘陵地，因此，舊部落登山古道的巔簸難行，成為鍛鍊學員心志的最佳考驗。

一臺臺小客車駛來，分別載著昨晚下榻於來義村及喜樂發發接待家庭的學生，在確認人員到齊、服裝及裝備沒問題以
後，一行人便沿著舊部落登山口的方向走去。

入山之前，遵照排灣族傳統禮俗，由祭師李萬安舉行入山儀式為大家祈福，當祭司把三杯清酒、兩杯茶水灑落在地面
，象徵著請祖靈及山神享用時，一天的舊部落文化生態之旅宣告展開。

由於古道崎嶇地滑，且登山人數多達三、四十人，重建中心將遊團分為三組，由導覽員陳美琴、高花香及石碧瑤分別
帶隊上山，每隊各有一到兩位志工，負責維護人員安全、搬運茶水及協助開路等工作。

登山之前，祭司李萬安舉行入山儀式，向山神祈求此行一路平安。（攝影/李依頻）

「噓！大家安靜，前面有虎頭蜂，」 隊伍走了一會兒，前進的步伐卻突然慢了下來，走在隊伍最前方的導覽員陳美
琴宣布噩耗，引發隊伍內不小騷動，正當大家躊躇著下一步該怎麼辦？又一個來自前方的消息，「大家繞路，改走獵
徑。」

獵徑是素來獵人上山打獵時走的路，平時少有族人從這條路上舊部落，對於澳門遊客來說，這是個新鮮的挑戰；對於
生態旅遊工作團隊而言，這項挑戰則意味著許多未知與風險將要承擔。

「我不希望讓這些小孩子感覺失望，」，陳美琴事後回憶道，當時她內心相當掙扎，不曉得應該繼續前進或者折返，
但只要有一個人喊停，說不舒服、不願意上山，她一定二話不說，整支隊伍帶下山。

當整隊人馬、將近三、四十人走在工作人員臨時開闢的獵徑上，陳美琴等人以雙腳和木杖在土石中戳出一個個凹槽供
人踩踏，並列隊站在地滑的陡坡上，接力牽住大家的手、並拉著大夥踩穩前進的步伐，在目送所有人都平安抵達舊部
落以後，陳美琴說，「這是我第一次感覺到爬上山，是多麼輕鬆的一件事」。

縱使過程驚險，團隊中的每一個人仍平安地上山了，在享用石板野炊美食之際，團員劉嘉欣回憶，雖然冒險又刺激，
但是爬山時，大家互相幫助，一起達成目標的感覺很棒；另一名團員劉心怡也笑說，一邊是峭壁、一邊是懸崖，這不
僅是「生涯成長」的體會，更是學習珍惜生命之旅了！
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與記者同行的女同學則直言「很可怕！」，回想起剛才一手緊握支撐的木杖、另一手則不停探索山壁上可以攀抓的植
株，她對這趟旅程仍心有餘悸。

中華青年進步協會理事長暨考察團領隊李業勤認為，能讓學生有這份特別的體驗很難得，但路途上幾乎沒有任何石階
可踩踏、也沒有做為安全防護的繩索，如果未來發展要有可行性，首先應加強安全把關。

針對此次突發狀況，舊部落生態旅遊團隊工作人員馮桂英表示，在觀光發展的可行性下，檢討會後團隊仍決定發展原
有上山步道，希望商請山林守護隊隊員或部落勇士，定期上山摘除虎頭蜂窩，免除安全疑慮。
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